

<http://www.lukor.com/not-esp/locales/0505/30163900.htm>

CASTILLA Y LEON.-El Gobierno ultima el plan de canje de deuda por educación que presentará en Salamanca

FIDE presenta la iniciativa "Deuda por Desarrollo" para erradicar la pobreza y mejorar las condiciones de vida de los países necesitados

MADRID, 30 (EUROPA PRESS)

El secretario de la Agencia Española de Cooperación Internacional (AECI), Juan Pablo de Laiglesia, afirmó hoy que el Gobierno de José Luis Rodríguez Zapatero está ultimando los detalles del plan integral de conversión de deuda por educación que presentará en la XV Cumbre Iberoamericana de Jefes de Estado y de Gobierno que se celebrará el 14 y 15 de octubre en Salamanca.

De Laiglesia inauguró hoy en la Casa de América el seminario Deuda por Desarrollo organizado por la Fundación Iberoamericana para el Desarrollo (FIDE) en colaboración con la AECI, en el que también participaron Delia Blanco, presidenta de la Comisión de Cooperación Internacional del Congreso, el portavoz del PSOE en la Asamblea de Madrid, Rafael Simancas, y el presidente de FIDE, Antonio Vereda.

Durante su intervención explicó que el Ejecutivo socialista tiene intención de llevar al seno de la Unión Europea (UE) el debate sobre el futuro de las políticas cooperación, en concreto las novedades que puede aportar la propuesta de deuda por desarrollo, durante la Cumbre Unión Europea - América Latina y el Caribe que se celebrará en mayo de 2006 en Austria.

Por otro lado, explicó que el Plan Director de Cooperación para el periodo 2005-2008 engloba cuatro principios para articular de forma más clara las relaciones entre la deuda y el desarrollo: coordinación multilateral, condicionalidad constructiva, mejora de la coordinación dentro de la administración central y adaptación de los programas a las necesidades específicas de cada país.

En este punto, se refirió al primer acuerdo de canje de deuda por inversión social aprobado el 10 de marzo entre España y Ecuador, por el que el país sudamericano quedó exento del pago de 50 millones de dólares a España, correspondientes a deuda derivada de créditos de Ayuda Oficial al Desarrollo, a cambio de su reinversión en servicios sociales básicos, como educación, sanidad o acceso al agua potable.

Esta iniciativa supone un avance respecto a la simple condonación y presenta ventajas ya que los acuerdos de conversión de deuda son instrumentos a través de los cuales las obligaciones de pago del país deudor se canalizan hacia la financiación de proyectos en ese país. De esta manera, se consigue un alivio de la carga de la deuda del país beneficiario y un aumento de las inversiones que recibe.

Según De Laiglesia, este primer programa de canje de deuda que se firmó con Ecuador supone un "paso adelante" en el modelo tradicional de la cooperación española, aunque también reconoció que tiene que ser "revisado" para llegar a convertirse en una contribución "eficaz y efectiva" que permita a España estar en una "nueva dimensión" de la política de desarrollo.

"DEUDA POR DESARROLLO"

Por su parte, el presidente de FIDE, Antonio Vereda, presentó la iniciativa "Deuda por Desarrollo", a través de la creación de unos fondos de cooperación bilateral, que impulse otro tipo de cooperación "desde abajo y desde adentro" que responda a los desafíos de la era de la globalización, contribuya a erradicar la pobreza e inicie un desarrollo "humano y sostenible".

Así, explicó que se trata de una iniciativa política, financiera e institucional de alcance global

cuyo objetivo principal es destinar los recursos liberados de la deuda externa de los países a su propio desarrollo, comenzando por poner a disposición de las mayorías los conocimientos y los medios para su mejor saber y hacer, con los que puedan conseguir sus procesos de liberación.

"La deuda externa se ha convertido en el mayor impuesto que tienen que pagar los más pobres, pero al canjear deuda por desarrollo, los países en vías de desarrollo podrían disponer de recursos para pagar la deuda social que mantienen con sus pueblos", subrayó Vereda, quien destacó que su propuesta ofrece garantías financieras "a largo plazo" y se desmarca del sistema tradicional de financiación "benéfica".

Asimismo, destacó que Zapatero anunciara en septiembre de 2004, en el marco del encuentro de líderes mundiales para la lucha contra el hambre y la pobreza en la sede de la ONU, que España se implicará activamente en operaciones de canje de deuda por desarrollo social y que aportará el 0,5 por ciento del PIB anual en 2008 para cooperación internacional y el 0,7 por ciento en la próxima legislatura.

El presidente de FIDE precisó que para que Zapatero pueda cumplir el compromiso electoral de asignar el 0,5 por ciento del PIB para la cooperación internacional, deberá incrementar en un 0,05 por ciento del PIB anual durante los cuatro años de la presente legislatura, lo que supone en torno a 1.000 millones de euros cada año sobre el ejercicio del año anterior.

QUIEBRA DEL SISTEMA

Otro de los participantes, Rafael Simancas, denunció el modelo de desarrollo vigente ya que, a su juicio, "ha fracasado, no sirve, es insuficiente, injusto, excluyente y priva a la mayoría de la gente de Derechos Humanos que son fundamentales". Además, criticó que en los países del norte nos hayamos acostumbrado a vivir con las cifras "alarmantes y vergonzosas" que nos llegan de los países del Sur.

"Sin querer generar alarmismo, o afrontamos un nuevo modelo de desarrollo o el sistema quebrará a medio plazo, y no habrá política migratoria nacional o internacional que pare la movilización de las poblaciones más desfavorecidas, ni estrategia política que frene este crack", subrayó Simancas, quien apostó por un modelo que garantice unos "mínimos de dignidad".

Asimismo, consideró "imposible" pretender afrontar la eliminación de las desigualdades mientras los países empobrecidos tengan que pagar la deuda y dijo que con las reglas del comercio internacional vigentes no se puede contribuir a erradicar la pobreza. "No es cierto que el mercado internacional esté basado en el liberalismo porque los grandes países siguen promoviendo medidas proteccionistas", añadió.

Por último, Simancas criticó que Madrid, con el 0,1 por ciento de sus presupuesto, es de las comunidades autónomas españolas que menos recursos destinan para la cooperación al desarrollo. "Tenemos que poner en marcha una nueva cooperación internacional, una nueva vía de esperanza para erradicar la pobreza y construir un mundo más justo e igualitario", sentenció.